

XV

MEMORIA ACADÉMICA

---

Boletín  
Real  
Academia  
de  
Córdoba



# MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2017-2018

José Manuel Escobar Camacho  
Secretario de la Real Academia de Córdoba

---

## INTRODUCCIÓN

---

La presente memoria abarca desde el 1 de julio de 2017, una vez finalizado el curso anterior (jueves, día 22 de junio), hasta el 30 de junio de 2018, mes en que fue clausurado el año académico (jueves, 21 de junio). Exceptuando el mes de vacaciones de agosto, la Junta Rectora estuvo programando durante los meses de julio y septiembre las actividades para el nuevo curso, atendiendo las gestiones administrativas y burocráticas propias de la institución y representando a la misma en cuantos actos se le ha invitado.

La Real Academia de Córdoba, aunque no inauguró el curso hasta el primer jueves de octubre de 2017, llevó a cabo la primera de sus actividades en el mes de septiembre como hace referencia la presente memoria. Esta incluye una relación sucinta de las actividades desarrolladas durante el doscientos siete año de su historia, que nos dará una idea aproximada de la vida académica en el curso 2017-2018, encontrándose recogido todo ello en los anexos que acompañan a la misma y que pueden consultarse en la página web de la Academia.

El curso 2017-2018 fue inaugurado el jueves día 5 de octubre de 2017, finalizando el jueves día 21 de junio de 2018, siendo ambas sesiones de carácter extraordinario, solemne y público. Durante ese período se han celebrado treinta y una sesiones ordinarias y seis extraordinarias, mientras que la Junta Rectora se ha reunido en ocho ocasiones. Con anterioridad a la inauguración del curso se celebraron las II Jornadas de la Real Academia de Córdoba en septiembre, dedicadas a “Cordobesas de ayer y de hoy”, desde el 22 al 29 de septiembre y del 2 al 4 de octubre de 2017, así como una sesión extraordinaria de carácter interno el 18 de septiembre para poder tratar en el pleno asuntos urgentes.

## I. INICIO Y FINALIZACIÓN DEL CURSO ACADÉMICO 2017-2018

---

El acto de inauguración del curso académico se celebró en el salón de Columnas del edificio “Pedro López de Alba” de la Universidad de Córdoba (sede provisional de la Real Academia de Córdoba) el 5 de octubre de 2017. Comenzó con la lectura preceptiva de la memoria del curso anterior por el secretario Ilmo. Sr. D. José Ma-

nuel Escobar Camacho. Siguió el discurso de apertura a cargo del Ilmo. Sr. D. Antonio Cruz Casado, titulado “Fábulas mitológicas ovidianas en poetas cordobeses del Siglo de Oro. (En el bimilenario de la muerte de Ovidio)”. A continuación se hizo entrega de los títulos de nombramientos a los nuevos académicos correspondientes no residentes en Córdoba, elegidos en el curso 2016-2017. Posteriormente tuvo lugar una intervención musical a cargo del grupo “Reencuentro”, que interpretaron diversas piezas del romancero cordobés de tradición oral. Cerró el acto el director de la Real Academia de Córdoba, Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, declarando inaugurado el nuevo curso académico en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

El curso académico 2017-2018 finalizó el jueves 21 de junio de 2018, estando dedicada la sesión al homenaje a nuestro académico numerario Ilmo. Sr. D. Julián García García. El acto tuvo lugar igualmente en el salón de Columnas del edificio “Pedro López de Alba” de la Universidad de Córdoba. Tras las palabras de bienvenida del director de la Real Academia, Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, y la proyección por el secretario de la corporación, Ilmo. Sr. D. José Manuel Escobar Camacho, de una breve reseña de la vida académica del homenajeado, pronunció su *Laudatio* el académico numerario Ilmo. Sr. D. Antonio Cruz Casado. Seguidamente tuvo lugar un concierto de piano a cargo de los hijos del homenajeado: D. José García Moreno, acompañado por D<sup>a</sup> Azahara Escobar Hernández (violonchelo), y D. Julián García Moreno, ambos académicos correspondientes, que interpretaron obras de Ludwig van Beethoven, Johannes Brahms y Frédéric Chopin. El acto finalizó con unas palabras del académico homenajeado y la intervención del Sr. director haciendo un balance del año académico y dando por clausurado el curso 2017-2018 en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

## II. VIDA ACADÉMICA

### A) SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS

Las sesiones académicas, tanto ordinarias como extraordinarias, se han celebrado los jueves generalmente, si bien algunas de ellas –por la cantidad de actividades programadas– se han tenido que desarrollar en otros días de la semana (Anexo II). Al no tener la Real Academia de Córdoba sede propia, ha sido el salón de Columnas del edificio “Pedro López de Alba”, gracias a la gentileza de la Universidad de Córdoba, el lugar donde se han celebrado la mayoría de las sesiones, como viene siendo habitual en los últimos seis años. En ocasiones puntuales, al estar ocupado dicho salón, ha sido el Real Círculo de la Amistad de Córdoba, debido a las buenas relaciones existentes entre las dos instituciones, quien nos ha ofrecido algunos de sus salones para poder desarrollar los actos académicos. Igualmente, la tradicional sesión académica dedicada al “Día de Góngora” se ha celebrado este año en la Casa del Alcaide (Torre de Garci Méndez) de la localidad cordobesa de El Carpio, cumpliendo así con el objetivo de aproximar la Real Academia a los pueblos de la provincia de Córdoba.

La asistencia a las mismas, tanto por parte del cuerpo académico como del público en general fue bastante satisfactoria, oscilando entre un mínimo de 25 personas y un máximo de ciento ochenta, dando un promedio de unas setenta personas por sesión. Dicha asistencia se repartió aproximadamente entre académicos numerarios (24%), académicos correspondientes (32%) y público no académico (44%). En cuanto a las sesiones académicas se impartieron unas sesenta conferencias y diversas actividades culturales: musicales, debates, presentación de libros, etc., en las que intervinieron 18 académicos numerarios (30%), 9 académicos correspondientes en Córdoba (15%), 24 académicos correspondientes con residencia fuera de Córdoba (39%) y 10 personas no vinculadas a la Academia (16%).

A lo largo de las mismas se han realizado un discurso de ingreso de académico numerario, adscrito a la Sección de Ciencias Morales y Políticas, y catorce trabajos de presentación como académicos correspondientes (uno de Córdoba, dos de la provincia de Córdoba, ocho de otras provincias y tres del extranjero). Con el resto de intervenciones se ha conmemorado el “Día de la Alimentación”, el “Día de la Constitución”, el “Día de la Inmaculada”, el “Día de la Mujer”, el “Día del Teatro”, el “Día Mundial de la Salud”, el “Día de Góngora”, el “Día Mundial del Medio Ambiente”, el “año Murillo”, el “250 aniversario del Fuero de las Nuevas Poblaciones”, el “150 aniversario del Museo Arqueológico de Córdoba” y el “XXV aniversario de la orquesta de Córdoba”. Además, hemos recordado la vida y obra de diez de nuestros académicos ya fallecidos y enfrentado dos conceptos tan actuales como Globalización y Derechos Humanos, desarrollando igualmente en dichas sesiones una amplia temática literaria, científica, artística e histórica que hace honor al título de nuestra Academia.

En estas sesiones hemos asistido al discurso de ingreso como académico numerario, adscrito a la Sección de Ciencias Morales y Políticas, del Excmo. Sr. D. Eduardo Baena Ruiz, que fue contestado por el Ilmo. Sr. D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano. Asimismo se leyeron los trabajos de presentación de académicos/as correspondientes con residencia en Córdoba (D. Antonio Bernal Redondo), en la provincia de Córdoba (D. Manuel Galán Ortega y D. Fernando Penco Valenzuela), en otras provincias (D. Javier Eiroa Escalada, D. Pablo García Casado, Dra. D<sup>a</sup>. Pilar León-Castro Alonso, D. José Sarria Cuevas, D. Federico Roca de Torres, D. Juan José Jurado Jurado, Dra. D<sup>a</sup>. Carmen Servén Díez y D<sup>a</sup>. Carmen de Silva Velasco) y en el extranjero (Dr. D. René Chipana Rivera, D. Carlos Hugo Garrido Chalén y Dr. D. Marco Antonio Sandoval Estrada). Aunque los trabajos de presentación de académicos correspondientes con residencia fuera de Córdoba no son preceptivos, se han convertido en habituales desde hace tiempo.

Intervinieron también en estas sesiones los/as académicos/as numerarios/as siguientes: Dr. D. Antonio Cruz Casado (discurso de apertura del curso), Dr. D. Manuel Pineda Priego, Dr. D. Juan Miguel Moreno Calderón, D. Rafael Mir Jordano, Dr. D. José Cosano Moyano, Dr. D. Enrique Aguilar Gavilán, Dr. D. Manuel Gahete Jurado, Dr. D. Manuel Peláez del Rosal, D. Eduardo Baena Ruiz, D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano, D. Ángel Aroca Lara, Dr. D. Ángel

Fernández Dueñas, Dra. D<sup>a</sup>. Ana Padilla Mangas, Dra. D<sup>a</sup>. M<sup>a</sup>. José Porro Herrera, Dr. D. Manuel Casal Román, Dr. D. Aniceto López Fernández, Dr. D. José Manuel Escobar Camacho y Dr. D. Julián García García.

Además de los ya reseñados intervinieron en las distintas sesiones los/as académicos/as correspondientes con residencia en Córdoba: Dr. D. Rafael Jordano Salinas, Dra. D<sup>a</sup>. Carmen Fernández Ariza, D<sup>a</sup>. María del Sol Salcedo Morilla, D<sup>a</sup>. Rosa Luque Reyes, Dr. D. José Javier Rodríguez Alcaide, Dr. D. Manuel F. Sáez Cano (electo), D. Julio Sánchez Luque y D. José María Palencia Cerezo; y fuera de Córdoba: D<sup>a</sup>. María Dolores Baena Alcántara, Dr. D. Enrique Pozón Lobato, Dr. D. Manuel García Parody, Dr. D. Antonio Varo Baena, D. Antonio León Villaverde, Dr. D. Antonio Moreno Ayora, D. José Antonio Ponferrada Cerezo, Dr. D. Miguel C. Clementson Lope, Dra. D<sup>a</sup>. María Rosal Nadales, Dr. D. Fernando Díaz del Olmo y Dr. D. José Manuel Recio Espejo. Igualmente intervinieron las siguientes personas no vinculadas a la Real Academia de Córdoba: Dra. D<sup>a</sup>. Águeda Castellano Huertas, D. Manuel Toribio García, Dr. D. Enrique Valdivieso González, D<sup>a</sup>. Clara Cobo Guijarro, D<sup>a</sup>. Adela Fernández Dueñas, Dr. D. Luis Jiménez Reina, Dr. D. Bernabé Galán Sánchez, Dr. D. Manuel Vaquero Abellán, Dr. D. Julio Anguita González y Dr. D. Joaquín Roses Lozano. También tuvieron presencia en las sesiones académicas los alcaldes de La Carlota, Fuente Palmera, Cañada Rosal y San Sebastián de los Ballesteros; el grupo musical “Reencuentro”; varios componentes de la Orquesta de Córdoba: D. Rafael Martínez Guillén (trombón), D. Ángel Andrés Muñoz (piano), D. Gury Petrossian (violín), D<sup>a</sup>. Maite García Donet (arpa) y D<sup>a</sup>. Cristina Llorens (percusionista); los pianistas D. Julio Mazzioti, D. José García Moreni y D. Julián García Moreno y la violonchelista D<sup>a</sup>. Azahara Escobar Hernández.

Se han celebrado igualmente dos sesiones (la del 2 de noviembre de 2017 y la del 3 de mayo de 2018) dedicadas a la votación de propuestas de nuevos académicos con residencia fuera de Córdoba, en las que solamente estuvieron presentes los académicos numerarios. Se convocaron antes de la sesión administrativa y pública de esos mismos días.

## B) ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR LA REAL ACADEMIA EN LA CIUDAD DE CÓRDOBA

Junto a las sesiones preceptivas, tanto ordinarias como extraordinarias, la Real Academia ha organizado —por sí misma o con otras instituciones— las siguientes actividades en la ciudad de Córdoba:

1. *II Jornadas de la Real Academia de Córdoba en septiembre: “Cordobesas de ayer y de hoy”*. Organizadas por la Real Academia de Córdoba, con el patrocinio de la Diputación y la colaboración del Real Círculo de la Amistad. Se celebraron durante los días 22 al 29 de septiembre y del 2 al 4 de octubre de 2017 —en horario de 20,00 a 21,30 horas— en los salones Liceo y Julio Romero de Torres del Real Círculo de la Amistad. Fueron coordinadas por D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera, académica numeraria, y D. José Manuel Escobar Camacho, académico numerario y

secretario de la Institución. La asistencia osciló entre un mínimo de 40 y un máximo de 100 personas.

2. *Exposición “Homenaje a Cántico, en el centenario de Ricardo Molina y Miguel del Moral (1917-2017)”*. Organizada por la Real Academia de Córdoba con el patrocinio de la Fundación Cajasol. Se llevó a cabo con obras de artistas académicos en la sede de esta última y fue inaugurada el 23 de octubre, permaneciendo abierta hasta el 5 de noviembre de 2017 en horario de mañana (11 a 14 horas) y de tarde (18 a 21 horas). El comisario de la exposición fue D. Juan Hidalgo del Moral, académico numerario, y el coordinador del catálogo de las obras expuestas D. Miguel C. Clementson Lope, académico correspondiente.

3. *Ciclo de conferencias sobre Ricardo Molina*. Organizado por la Real Academia de Córdoba con el patrocinio de la Fundación Cajasol. Se desarrolló desde el 25 de octubre al 6 de noviembre de 2017. Fue coordinado por D. Manuel Gahete Jurado, académico numerario, y tuvo una asistencia media de treinta personas.

4. *XVI Jornadas del Instituto de Estudios Califales de la Real Academia de Córdoba*. Organizadas por la Real Academia de Córdoba y la Biblioteca Viva de Al-Ándalus durante los días 22 al 24 de enero de 2018, en horario de 19,00 a 20,45 horas, en conmemoración del 1200 aniversario de la revuelta del arrabal meridional de Córdoba, con el título “Evolución del arrabal meridional de Saqunda”. Fueron coordinadas por D. José Cosano Moyano, director de la Real Academia de Córdoba; D<sup>a</sup>. M<sup>a</sup>. Jesús Viguera Molins, patrona de la Fundación Paradigma de Córdoba, y D. Rafael Frochoso Sánchez, secretario del Instituto de Estudios Califales de la Real Academia de Córdoba. Se celebraron en la sede de la Biblioteca Viva de Al-Ándalus el día 22 y en el salón de Columnas del edificio “Pedro López de Alba” de la Universidad de Córdoba los días 23 y 24. La asistencia osciló entre unas treinta y ochenta personas.

5. *I Jornadas sobre “Los barrios de Córdoba en la historia de la ciudad: de los vici romanos a los arrabales islámicos”*. Organizadas por la Real Academia de Córdoba, bajo el patrocinio de la Fundación Cajasur y con el formato de Curso de Extensión Universitaria, se celebraron de enero a abril del año 2018 en el salón de actos de Cajasur, estando coordinadas por D. Desiderio Vaquerizo Gil, académico correspondiente y catedrático de Arqueología de la Universidad de Córdoba. En estas I Jornadas, que forman parte de un proyecto general sobre los barrios de Córdoba, coordinado por D. José Manuel Escobar Camacho, académico numerario, se desarrollaron diez conferencias los martes de cada semana, de 19,30 a 20,30, con un promedio de asistencia de ciento cincuenta personas, y se realizaron ocho visitas los sábados por la mañana, con grupos de treinta personas en cada una de ellas.

6. *II Ciclo de conferencias “Tribuna Joven: Seguridad Alimentaria y Salud”*. Organizado por la Real Academia de Córdoba y la Fundación PRASA y dirigido por D. José Cosano Moyano, académico numerario y director de la Real Academia de Córdoba. Las conferencias de este II ciclo están coordinadas por D. Rafael Jordano Salinas, académico correspondiente de la Real Academia de Córdoba y ca-

tetrático de Nutrición y Bromatología de la Universidad de Córdoba. Se celebraron en la sede de la Fundación PRASA durante los lunes del mes de abril, en horario de 19,30 a 20,30 horas, con una asistencia media de treinta personas.

7. *Tribuna Pública. I Ciclo de conferencias: “Desarrollo de Córdoba en una sociedad abierta”*. Organizada por la Real Academia de Córdoba, se ha celebrado en el salón Liceo del Real Círculo de la Amistad durante los días 4, 9 y 10 de abril. Presentada y moderada por D. José Cosano Moyano, director de la Real Academia de Córdoba, ha tenido una asistencia media de veinticinco personas.

8. *II Ciclo “La ciudad y sus legados históricos: Córdoba islámica”*. Organizada por la Real Academia de Córdoba y patrocinada por la Fundación Cajazol, en cuya sede se celebra. Esta actividad, cuyo proyecto general está coordinado por D. José Manuel Escobar Camacho, académico numerario, se organiza en torno a conferencias —coordinadas por D. Juan Pedro Monferrer Sala, académico correspondiente y catedrático de Estudios Árabes e Islámicos de la Universidad de Córdoba— y varias visitas guiadas. Se desarrolló bajo el formato de Curso de Extensión Universitaria durante los días 18, 20, 23, 24 y 25 de abril en horario de 20,00 a 21,30 horas, con una asistencia media de cuarenta personas.

9. *V Ciclo de conferencias “La actividad física y el deporte como fuente de salud y valores”*. Organizada por el Aula Olímpica del Real Círculo de la Amistad, la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba, el Ilustre Colegio de Médicos y la Real Academia de Medicina y Cirugía de Sevilla, ha estado dirigida por el Dr. Manuel Guillén del Castillo, director del Aula Olímpica y académico correspondiente, teniendo como organizadores honoríficos al Comité Olímpico Español y a la Academia Olímpica Española. El ciclo ha estado patrocinado por el Consejo Superior de Deporte del Ministerio de Educación Cultura y Deporte, la Consejería de Turismo y Deporte de la Junta de Andalucía, la Universidad de Córdoba, la Delegación de Juventud y Deporte de la Diputación Provincial de Córdoba, el Colegio Oficial de Licenciados en Educación Física, el Colegio Profesional de Fisioterapeutas de Andalucía, Sanitas, Ergodinámica Clínica y GOfits Córdoba. Además han colaborado la Asociación de Comunicación, Relaciones Públicas y Protocolo de Córdoba y Tophealth Gimnasios. Se ha celebrado, con gran asistencia de público, durante los meses de octubre, noviembre, diciembre, enero y febrero (horario: 20:00 horas) y marzo, abril y mayo (horario: 20:30 horas) en el salón Liceo y en la sala Julio Romero de Torres del Real Círculo de la Amistad.

10. *Jornadas sobre “Madinat al-Zahra, Patrimonio Mundial”*. Organizadas por la Real Academia de Córdoba y en colaboración con la Delegación Territorial de Cultura, Turismo y Deportes de Córdoba, en cuyo salón de actos se celebraron. Fueron coordinadas por D. Antonio Vallejo Triano, académico correspondiente y director de dicho yacimiento desde 1985 a 2013, y se celebraron durante los días 11, 12, 13, 15 y 16 del mes de junio. Asistieron una media de cuarenta personas.

11. *Actividades musicales.* Organizadas por la Real Academia de Córdoba con motivo del inicio y clausura del curso académico 2017-2018, del Homenaje de la Real Academia a la Orquesta de Córdoba en su XXV aniversario de fundación y de la conmemoración del 250 aniversario del Fuero de las Nuevas Poblaciones.

#### C) ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR LA REAL ACADEMIA EN LA PROVINCIA DE CÓRDOBA

1. *Jornadas de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba en Bujalance.* Organizadas por la Real Academia de Córdoba y la Concejalía de Cultura del Ayuntamiento de Bujalance. Se celebraron los días 18 y 19 de noviembre de 2017, a partir de las 10,00 horas, en el salón de actos E.P. SAFA, que colabora en las mismas. Estuvieron coordinadas por D. José Cosano Moyano y D. José María Abril Hernández. Asistieron unas cien personas por sesión.

2. *Exposición “Homenaje a Cántico, en el centenario de Ricardo Molina y Miguel del Moral (1917-2017)” en Bujalance.* Organizada por la Real Academia de Córdoba y la Concejalía de Cultura de Ayuntamiento de Bujalance, que trasladaron la misma exposición que había estado en la Fundación Cajasol hasta Bujalance. Se inauguró el 19 de noviembre de 2017.

3. *Día de Góngora en El Carpio.* Organizado por la Real Academia de Córdoba, a través de su Instituto de Estudios Gongorinos, se celebró el domingo 13 de mayo los tradicionales actos conmemorativos del CCCXCI aniversario de la muerte del poeta D. Luis de Góngora y Argote. Una parte de los mismos —el acto académico— se celebró en El Carpio, con motivo de la declaración de lugar gongorino del paraje de Las Grúas de esa localidad cordobesa. Dichos actos estuvieron coordinados por el director del mencionado instituto D. Antonio Cruz Casado, académico numerario. Asistieron más de cien personas.

#### D) PARTICIPACIÓN DE LA REAL ACADEMIA DE CÓRDOBA EN OTROS ACTOS

La Real Academia de Córdoba, además de organizar actividades en la ciudad y la provincia de Córdoba, ha participado en varios actos de otras instituciones culturales y/o deportivas cordobesas, al colaborar con ellas algún miembro de nuestra corporación representando a ella. Son las siguientes:

- Participación en varios jurados de premios concedidos por organismos e instituciones de Córdoba y provincia.
- Presentación de libros.
- Actos de diversa índole (homenajes, conferencias, comisiones para organización de eventos deportivos, reuniones den patronazgo, etc.).

### III. NÓMINA DE ACADÉMICOS

La nómina de académicos ha sufrido, al igual que todos los años, un cambio debido a las altas y bajas por fallecimiento ocurridas durante el curso académico 2017-

2018. Si los académicos correspondientes con residencia fuera de Córdoba, votados en las sesiones del 2 de noviembre de 2017 y 3 de mayo de 2018, ha supuesto un aumento de 14 nuevos académicos, el fallecimiento de 14 —en cuyo caso siempre ha estado presente nuestro sentimiento de pesar por dicha pérdida— ha dejado equilibrada la nómina, en la que desde primeros del año 2018 no se encuentra ya presente nuestro académico de honor Excmo. Sr. D. Pablo García Baena. A ello hay que añadir que el académico numerario electo del pasado curso ha leído su discurso de ingreso y tomado posesión de su nueva condición de académico numerario, adscrito a la Sección de Ciencias Morales y Políticas.

Al término del curso académico 2017-2018 la Real Academia de Córdoba cuenta con una nómina de treinta y cinco académicos numerarios, nueve académicos de honor, un académico supernumerario, treinta y tres académicos correspondientes en Córdoba (de ellos siete electos), tres académicos correspondientes en excedencia, ciento seis académicos correspondientes en la provincia de Córdoba, doscientos cuatro académicos correspondientes en otras provincias y veintinueve académicos correspondientes en el extranjero. Todo ello hace un total de 421 académicos, dos más que el pasado curso.

#### IV. DEPOSITARÍA: SITUACIÓN ECONÓMICA

---

La Real Academia de Córdoba ha contado, dentro de la precariedad económica en la que se desenvuelve, con algunas partidas fijas aportadas por instituciones públicas, como han sido la Junta de Andalucía y la Diputación Provincial de Córdoba, así como otras subvenciones de carácter privado de la Fundación Cajasur, de la Fundación Cajasol y de la Fundación PRASA. El lado negativo ha estado un año más en la subvención pública del Ayuntamiento de Córdoba, ya que nos ha concedido la mitad aproximadamente de lo que venía siendo habitual.

#### V. PUBLICACIONES Y BIBLIOTECA

---

La Real Academia de Córdoba, a pesar de la precariedad económica, ha proseguido durante este curso académico con la edición del *Boletín*, gracias al patrocinio económico de la Diputación Provincial de Córdoba, y de la revista *Al-Mulk*, *Anuario de Estudios Arabistas*, gracias a la colaboración con la Biblioteca Viva de Al-Ándalus. Además de estas dos publicaciones tradicionales de nuestra institución, esta ha continuado con la edición de siete libros y un catálogo de una exposición de pintura y escultura, dentro de la línea editorial creada el pasado año, algunos de los cuales fueron presentados en la Feria del Libro de Córdoba 2018.

Las donaciones de libros en formato papel o digitalizado, tanto de instituciones —debidas algunas de ellas al intercambio bibliográfico— como de particulares, ha incrementado notablemente nuestro fondo bibliotecario y documental. El material bibliográfico, una vez recibido en Secretaría y dado a conocer al pleno, es trasladado a las dependencias del Campus de Rabanales, donde es recepcionado por la di-

rectora de la Biblioteca General Universitaria D<sup>a</sup> María del Carmen Liñán Maza, académica correspondiente, y catalogado e informatizado por las bibliotecarias de la UCO D<sup>a</sup>. Cristina Ruiz de Villegas García-Pelayo y D<sup>a</sup> Esperanza Jiménez Tirado. Una mención especial merece la donación de material digitalizado que recoge fotográficamente la vida académica, realizado como viene siendo habitual por D. Manuel Sáez Cano, académico correspondiente y vicedepositarario de la Real Academia de Córdoba.

## VI. RELACIONES Y VISITAS INSTITUCIONALES

---

Durante el curso académico 2017-2018 la Real Academia de Córdoba ha mantenido relaciones institucionales con el Instituto de Academias de Andalucía, en donde está integrada como fundadora del mismo, manteniendo con ella relaciones cordiales a través de nuestro académico y secretario general del Instituto, Excmo. Sr. D. Aniceto López Fernández. Además, tanto en la inauguración del curso académico 2017-2018 de la misma (25 de noviembre de 2017) como en la celebración del Día del Instituto (21 de abril de 2018), la Real Academia de Córdoba y su director, Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, estuvieron representados por el académico numerario Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa.

También seguimos manteniendo relaciones cordiales con el Instituto de España, a quien pertenece nuestra corporación como Academia Asociada. En cuanto a la C.E.C.E.L. (Confederación Española de Centros de Estudios Locales del C.S.I.C.), estuvimos representados —tanto la Institución como el director— en su LXIV Asamblea General y en los actos que se celebraron los días 22, 23 y 24 de septiembre de 2017 en la ciudad de Lleida, organizado todo ello por el Institut d'Estudis Ilerdencs, por nuestro académico numerario Ilmo. Sr. D. Juan Aranda Doncel.

La Real Academia de Córdoba como institución ha realizado algunas visitas dentro y fuera de Córdoba durante el curso académico 2017-2018. En la ciudad ha visitado diversas exposiciones en museos cordobeses, realizando también diversas rutas guiadas por la ciudad de Córdoba y Madinat al-Zahra, dentro de los actos organizados por la propia institución. Por último, es de destacar la visita efectuada a Sevilla para ver dos exposiciones sobre Murillo.

## VII. OTROS ASUNTOS

---

En las diferentes sesiones celebradas a lo largo del curso académico se tomaron unos ochenta acuerdos sobre cuestiones de relevancia, tratándose igualmente unos ciento noventa asuntos de diversa índole relacionados con nuestra Corporación. También la Real Academia ha recibido invitaciones —cerca de trescientas cincuenta— para asistir a diversos actos académicos, institucionales, sociales y, de toda índole, tanto en Córdoba como fuera de ella. En la medida de lo posible, aproximadamente en un setenta por ciento, se ha correspondido a dichas invitaciones con

la presencia de su director, de algún miembro de la Junta Rectora o algún académico o académica en quien aquel o el pleno delegara.

Igualmente las sesiones académicas han contado con la asistencia de autoridades y personalidades relevantes que han honrado con su presencia los actos celebrados. También la Real Academia consideró oportuno cursar felicitaciones en numerosas ocasiones a instituciones y personas, bien por sus éxitos individuales o bien por considerar que sus actividades trascendían lo puramente personal, redundando con ello en la institución académica.

Es de destacar igualmente que el 4 de junio de 2018 tuvo lugar la presentación de la Fundación pro Real Academia de Córdoba, creada con el objetivo prioritario de dar cierta sostenibilidad económica a nuestra institución, que nos permita volver a nuestra antigua sede.

## CONCLUSIÓN

---

Sirvan estas líneas para aproximarnos a la actividad desarrollada por la Real Academia de Córdoba durante el curso académico 2017-2018, tanto a nivel interno como externo de la institución. En ambos niveles continuamos profundizando en los objetivos marcados por esta Junta Rectora, que con su director al frente trata de adaptarla al siglo XXI y de potenciar su labor cultural para hacerla llegar a toda la ciudadanía cordobesa. Desde este momento todo lo realizado en el pasado curso, que se encuentra recogido en los anexos de esta memoria y que puede ser consultado en la página web de nuestra institución, es ya historia pasada, pero real, sobre la que se comenzará a construir el año académico 2018-2019.

